



EDITORIAL

<https://doi.org/10.20986/revcma.2026.1028/2026>

In memoriam: profesor Francisco Barreiro Morandeira In memoriam: professor Francisco Barreiro Morandeira

El pasado día 11 de diciembre falleció en su ciudad natal, Santiago de Compostela, el Profesor Francisco Barreiro Morandeira tras un corto pero grave proceso.

Los que hemos tenido la oportunidad de conocerle durante un largo periodo de tiempo quisiéramos dejar constancia, por un lado, del impacto que nos conmocionó esta noticia y, por otro lado, reflejar lo que nos ha transmitido como su legado.

Nació en 1946; cursó el Bachillerato en el Instituto “Arzobispo Gelmírez” y la Licenciatura de Medicina en la Universidad Compostelana. Se especializó en Cirugía General y del Aparato Digestivo en el actual Hospital Vall d’Hebrón de Barcelona.

En 1974 se incorporó al Servicio de Cirugía del Hospital Xeral de Galicia y, posteriormente, en el Hospital Clínico Universitario como Jefe de Sección del Servicio de Cirugía General y Digestivo. El Profesor Barreiro siempre defendió la medicina y, por ende, la cirugía como una profesión muy atractiva, pero que exigía entrega y una formación continuada de forma permanente a lo largo de los años de la profesión, algo que él siempre puso en práctica y transmitió a sus discípulos, alumnos, residentes y compañeros. Su pasión por la medicina se la trasladó a su hijo, Manuel Barreiro de Acosta, actual Jefe de la Unidad de Enfermedad Inflamatoria Intestinal de Santiago y destacado docente e investigador, y a su nieta.

Su currículum profesional es casi inabarcable tanto clínico, como docente e investigador. Hay que destacar la presidencia de la Sociedad de Cirugía de Galicia entre 2006 y 2008, la presidencia de la Academia Médico Quirúrgica de Santiago (medalla de la misma) desde 2008 hasta 2012, y la jefatura de la unidad de Cirugía Mayor Ambulatoria del Complejo Hospitalario Universitario de Santiago, entre otras responsabilidades. En octubre de 2012 recibió el título y la medalla que lo acreditaban como académico correspondiente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Galicia.

Fue pionero abriendo muchos caminos nuevos en la especialidad. Desarrolló la Cirugía Mayor Ambulatoria en la Comunidad Autónoma de Galicia con uno de los primeros centros nacionales; de hecho, él fue el gran promotor de esa unidad ambulatoria en Santiago, sintiendo con orgullo

la puesta en marcha del servicio en 1995, por ser “pionera en Galicia y la décima de España”. Estaba ubicada inicialmente en el Hospital Provincial de Conxo, y en 2000, al abrir el Complejo Hospitalario Universitario de Santiago, se trasladó allí.

En la Facultad de Medicina de la Universidad de Santiago (USC) desarrolló docencia como Profesor Titular de Cirugía y Director del Departamento de Cirugía y posteriormente como Profesor emérito.

Desarrolló una gran labor investigadora a lo largo de 30 años, de la que han derivado numerosas tesis doctorales, artículos, libros, manuales, etc.

Ha participado activamente en la Asociación Española de Cirujanos, Asociación Española de CMA (ASECMA), Sociedad Gallega de Cirugía y Asociación Portuguesa de Cirugía Ambulatoria, siendo miembro de Honor de estas últimas.

Esta nota necrológica estaría incompleta si no se destacase de forma expresa la faceta humana del Profesor Barreiro, de un trato directo y entrañable con los pacientes. Amigo de sus amigos, con un gran reconocimiento social, académico y clínico no solo en Galicia, si no a nivel nacional, colaborando activamente en todos los proyectos que se planteaban. Participó como Miembro de la Junta Directiva de la Sección de Pared Abdominal y Suturas de la AEC como Presidente del Comité organizador de la VIII Reunión Nacional, Hernia 2005, Sección de CMA de la AEC. Fue miembro de la Junta Directiva de ASECMA como Presidente del Comité Organizador del IX Congreso Nacional de ASECMA y II Ibérico celebrado en Santiago en 2013. Es triste saber que ya no contaremos con tu presencia física para comentar con tu maestría cualquier contingencia profesional, consejos, estrategias, etc., pero tras haber tenido con él esta larga y fructífera relación, seguiremos manteniéndote presente en nuestras actividades.

¡Querido Paco, no te olvidaremos! Un fuerte abrazo a María Teresa, a Manuel y demás familia.

Fernando Docobo Durández
Vocal de Formación ASECMA.
En representación de la Junta Directiva de ASECMA